

Lo que escribe un civilista

Ayer recibimos la siguiente tarjeta por correo: "Señor Director de La Información. He leído en las notas políticas de su apreciable periódico de hoy, que don Rafael Iglesias no pretende lanzarse a candidatura sino que lo que desea proponer a sus amigos, es la formación de un nuevo partido, netamente democrático, que tenga por bandera la educación y el progreso del pueblo, el fomento de la agricultura en especial y de las industrias que puedan vivir de las materias que el territorio nacional ofrece, como propias de nuestro clima y suelo. El señor Iglesias, se encarga de no se propone volver al Poder, sino que éste sea ocupado por un hombre que traiga tendencias positivas de progreso, y que reúna un gran partido encargado de sostener aquellos propósitos ideales.

Este informe es claro, pues le otorga un voto a favor del señor Iglesias que trabajará por una candidatura que no sería probablemente la suya propia, y se funda en motivos para creer que esa candidatura será la de don Ricardo Jiménez, pues el señor Iglesias ha reconocido que el Sr. Jiménez es el resultado de acuerdo con el sustancial y general con las ideas y los trabajos de don Ricardo Jiménez. He leído también amigos de los que fuimos civilistas desde que la candidatura del señor Jiménez cuenta con todos sus votos, y se darían prontos contra ella, no se darían por el contrario la apoyarían.

Don Rafael está en desacuerdo con el señor Iglesias, más que en su lugar como hombre patriota al acogiera la candidatura de don Ricardo, cuya bandera será la educación y mejoramiento en todo el pueblo, y la prosperidad de nuestra patria en todo sentido. Este es una muy digno del hombre que fué durante varios años nuestro jefe, y que si hoy nos comprometiere a otras miras, nos expondríamos a ser derrochados de ella.

El país proclama a don Ricardo, y el señor Iglesias como buen patriota debe apoyar.—Us: CIVILISTA.

Don Alberto González Soto

Sabemos que este distinguido costarricense se ha comprometido a no iniciar trabajos por la candidatura del señor Jiménez, y quien solicitó el cultivo y hombre público, desde el momento en que el señor González Soto mencionó el nombre de don Ricardo.

Arreglo que se anhela y que fracasa

Estamos informados de que algunos amigos se reunieron, en Cartago, para tratar de poner fin a la división que se ha levantado entre los señores don Nicolás Fernández y don Nicolás Oreamuno y entre familiares de ambos. Desgraciadamente no se llegó a un acuerdo en esta primera reunión, pero se espera que podrá llegarse en breve a un arreglo que termine por siempre aquellas antiguas divisiones.

Es sensible, en efecto, que la división se ahonde cada vez más entre aquellos caballeros. Nos permitimos hacerles recordar que las familias Jiménez y Oreamuno, con algunas otras, contienen la paz y tropico del árbol costarricense, y que si bien pudieran averiguar ramas ademas sin que el árbol se ponga por escarpillos de familia. Vamos, don Cleto, déjese usted de menudeadas y haga el gusto de aquellos vecinos, aunque el suyo no sea ese.

Interpolación a don Cleto

Heredia, 23.—Usted, señor Cleto, no ofreció un pronuncio serio en presentadas las callejadas de nuestro Parque? En que quedamos? Coméntanos lo que quedamos o nó?—Us: CIVILISTA.

Se queda ó no don Moisés?

Por fin, se queda ó no don Moisés en la Gobernación de esta provincia? Desearíamos que se resolviera pronto este asunto, para evitar que se haga también cuestión de estado, como se hizo de Alajuela. Ya la Municipalidad pidió al Ejecutivo una resolución a fondo en lo concerniente que las cosas quedan así. Si el Ejecutivo está resuelto por don Moisés, venga por favor a decirnos, más vale malo por conocido que bueno por conocer.

Quisiera saber

La sociedad y pueblo de Limón desean saber el nombre a don Daniel de las Víquez, Gobernador en propiedad de aquella Comarca. El señor Presidente no ha resuelto todavía este asunto.

derrumbe, no sucede lo mismo con el otro, esto, si a juzgar vamos a la Costa Rica, son su fundamento, y deben primores porque están grabados en los primeros blasones de la patria. El público tiene una mala fama en esas luchas de caballeros cuyos apellidos son timbre de orgullo en nuestra historia, y los cuales deben ser arrojados en pasto a la voracidad de los malvados.

¿Que actitud adoptará don Máximo?

A cada hombre le llega su día, como el otro, esto, si a juzgar vamos a la casa, conforme a la actualidad política; todos los políticos, de alta y baja escuela, tienen su día. En el ilustre jefe del Partido Republicano, don Máximo Fernández, quien jugará importante papel en la próxima campaña electoral.

Coméntase de diferentes maneras la pacífica actitud que hasta ahora guardamos. Al señor Iglesias, al Sr. Pablo Jefe, seamos francos, de la agrupación política más importante de Costa Rica y el que por tal motivo, será probablemente quien encarrile la cosa y dé orientación a la lucha. Don Máximo no será candidato: eso lo sabemos por su alta personalidad de su partido. Pero ¿con quien se irá don Máximo? ¿A quien entregará sus votos? ¿Al señor Iglesias? Inobjeto, a don Ricardo? Puede ser; pero se duda de ello. ¿Tendrá don Máximo su candidato? No se sabe, pero cuenta con elementos para hacerlo.

Lo que si podemos asegurar es que don Máximo no será candidato todavía en política, y para ello tardará muchos días, en primer lugar, porque antes tendrá que oír la opinión de sus primos, nosotros hallaríamos todavía en cuenta bastante delicado el entrar de lleno en la política, como lo tendrá que hacer más adelante.

Nuestra opinión sobre Punta Arenas

apareció en La República de ayer, a modo de rectificación de una noticia política, y para ello tardará muchos días, en primer lugar, porque antes tendrá que oír la opinión de sus primos, nosotros hallaríamos todavía en cuenta bastante delicado el entrar de lleno en la política, como lo tendrá que hacer más adelante.

Nuestro diario en estos asuntos no quiere hacer de ninguna clase, sino que desea mantenerse en una situación imparcial, para poder reflexionar en sus columnas los decires y las opiniones que corren en la actualidad.

Como irrevocable, pase

Dijo un periódico de esta localidad que don Lucas Fernández será nombrado Administrador del Ferrocarril al Pacífico en el cargo de Jefe de Oficina de Estadística. No hay tal. El gobierno no ha pensado ni en una ni en la otra. ¿Qué amigo tiene el señor Escalante en la prensa que también lo quiere?

Presidente se trajo el armamento

En el tren especial en que regresó el

señor Presidente de la República de Limón, vio el armamento del cuartel de armas de aquel puerto, clausurado anterior.

Dicen unos que tal hizo don Cleto por precaución, y otros que por economía, pues en el tren especial, nada costó al Estado el traslado a la capital de las dichas armas y parque, economizando así un par de centenares de colones.

El armamento fué trasladado ayer mismo a las bodegas del Cuartel de Artillería.

La oficialidad de aquel Cuartel ha sido destinada a prestar sus servicios en distintas plazas militares de la República. Los sargentos, cabos y soldados dados de baja, las calales ascienden a setenta y cinco.

Los tres exonerados de tal país, para los gastos "Bolívar y la "LA Palmaria del Caribe".

Si este es Estrada Cabrera debería serlo

En la revista germana, la *Finlandische Zeitung*, de fecha 20 de agosto último, una de las más importantes del viejo mundo, aparece un fotograma que muestra a los dos presidentes de las dos Américas; pero el curioso del

nosotros y Perri al hablar de los castigos penales y del modo de encauzar la criminalidad, recomiendan para los delincuentes la carrera de las armas, como más en armonía con sus instintos dañinos. Las carnicerías, los circos y la tauromarquía figuran también como recursos de la misma importancia.

No decimos esto con el deseo de ofender a las personas que aquí siguen la carrera militar, sino para llevar al conocimiento general el desprecio que se ha venido haciendo al militarismo ante la conciencia ilustrada de los pueblos modernos.

El militarismo está convirtiéndose en un instituto caduca, que reuer-

Guatemala: M. Estrada Cabrera (del 8 febrero 1899, hoy 15. 02.82) (del 18. 02. 1911).

caso es que el retrato del Presidente de Guatemala, que encaja bien esta línea, no es ni sombra de la persona del señor Estrada Cabrera. Este retrato respeta y respeta a los presidentes de la raza blanca cruzada con la india. No sabemos, pues, la causa de semejante error; puede ser involuntario, pero sería lo de menos, ó mal intencionado y como para alear más la personalidad que por sus arranques de orgullo, se vio por sus arranques de orgullo, se vio por sus arranques de orgullo, se vio por sus arranques de orgullo.

En todo caso, damos está noticia y reproducimos el retrato tal como aparece en la citada revista, para que el pueblo guatemalteco sepa el desprecio con que es mirado, en Europa, su malhadado magno, señor hecho cardinal.

Si realmente las isonomías fuesen el espejo de los sentimientos de los pueblos, nosotros hallaríamos todavía muy blanco y muy bello este nuevo retrato de señor Estrada Cabrera.—Lux.

Partida EUROPEA Y AMERICANA

Nuevo Cardenal Roma, 22.—Bourne, Arzobispo de Westminster, será hecho cardinal.

Manifestación a Zolotas Buenos Aires, 22.—En el teatro argentino de la Plata se celebró una gran reunión de estudiantes, en favor del proyección de armamentos de guerra, invitado especialmente. La multitud le acompañó a la estación.

Noticia desmentida Rio Janeiro, 22.—La Gaceta Oficial publica una nota de Rio Branco desmintiendo la afirmación de Zolotas, de que el gobierno brasileño ha dado instrucciones a sus representantes, especialmente en Montevideo y la Asociación de levantar suscripciones contra la gentía. Llegaron de San Pablo muchos japoneses, en busca de industrias comerciales en las grandes ciudades.

Muertos y heridos Lisboa, 22.—En la corrida de toros que se iba a tener lugar, alguien abrió el puerto del toril y 22 animales lanzaron sobre los espectadores. Siete de ellos fueron muertos y otros tres heridos. Los soldados que ocurrieron en auxilio mataron diez toros. Los restantes se escaparon por el campo.

El militarismo y sus consecuencias

Es lastimoso el calor con que se venía tratándose un asunto, que de suyo no lleva a su apuro; los ascensos militares.

Casi todos los pueblos en su infancia han tenido los arranques de militarismo y creyó que honrar militar es la expresión más bella del carácter popular. Es así el engañó más grande y en cuyas redes ha caído todas las naciones del orbe.

¿Habrá algo más estulto que la disciplina militar? Muchas veces al pasar por los cuarteles nos entregamos a meditaciones, que nos llevan a las conclusiones más desfavorables sobre esta clase de organizaciones bélicas. Eso de pensar en que dentro de esos recintos pululan centenares de hombres sin más oficio ni beneficio que el de estar esperando un enemigo imaginario y preparándose con multitud de fórmulas ridículas para combatirlo, es la niñada más descomulgadora.

La guerra es, pues, el efecto más inmediato del militarismo, tanto vez que los cuarteles son la aspiración de las gentes desde el día que se funda la fanfarronería y al rigorismo de las fórmulas. Los criminalistas modernos han mostrado que el delito es más común en los soldados que en el promedio alarmante de criminales natos.

Los romanos y Perri al hablar de los castigos penales y del modo de encauzar la criminalidad, recomiendan para los delincuentes la carrera de las armas, como más en armonía con sus instintos dañinos. Las carnicerías, los circos y la tauromarquía figuran también como recursos de la misma importancia.

No decimos esto con el deseo de ofender a las personas que aquí siguen la carrera militar, sino para llevar al conocimiento general el desprecio que se ha venido haciendo al militarismo ante la conciencia ilustrada de los pueblos modernos.

El militarismo está convirtiéndose en un instituto caduca, que reuer-

Estragos de la peste bubónica

San Petersburgo, 22.—Se duda de la exactitud de los datos oficiales acerca de la peste. Se cree que el número de casos de defunciones. Falta cuartos para alojar a los pacientes.

La peste avanza rápidamente Efectos del medio

San Petersburgo, 22.—El cólera continúa en rápido aumento; inútiles fueron los esfuerzos de las autoridades para coartar la venta de licores en días sábados y domingos. La policía cerró muchos restaurantes y cantinas; la situación de los hospitales ha llegado a un fuerte crisis. El hospital "Kushoff" en el centro del peor distrito, ha rechazado a muchos pacientes del hospital "Klinkin", que se abrió el viernes, está llenado; otros hospitales están abier-

do para recibirlos. El terreno ha cedido los dormitorios del instituto tecnológico y dos cuarteles militares. El medio produce efecto patológico; numerosas personas llevadas al hospital, presentan todas las síntomas característicos de la peste. Sin embargo, una vez examinadas, parece que no sufren de otra cosa sino del medio.

Se extiende la enfermedad Manila, 22.—Han ocurrido 58 casos de la peste y 19 defunciones en las últimas 24 horas.

Los últimos grandes acontecimientos destrucción de un palacio

Verena, 22.—Un incendio destruyó el palacio de Capulón, donde se representaba el drama "Romco y Julieta".

Cabelella revolucionaria Winahok, (Alemania), 22.—El caudillo indígena Simón Copper presentó a don Carlos de Alemania. La población de Winahok se agita.

La gran obra del Ferrocarril al Pacifico

Mr. Knowlton, se encuentra en esta

da la barbaridad ancestral, y nosotros, que hemos venido cimentando una paz honesta, no deberíamos dar importancia a los reglamentos y gradaciones de ese clase.

En Colombia, país combatido amargamente por el militarismo, tenemos un ejemplo elocuentísimo de las consecuencias funestas de la carrera de las armas. Para descomulgar esa institución sobredonde se necesitó de una guerra de tres años. Hoy ya nadie, por pronto que sea, se acordaría de los méritos de sus laureles, y las personas punzonosas no se atreven en aquel país a salir de la calle uniformados de generales. Más despreciable no puede imaginarse; pero esa circunstancia, en buena lógica, significa una beldad del cielo para la atribula Colombia.

Durante la guerra citada, el Gobierno, con el fin de ganar procellosos, concedió ascensos a los oficiales. Los haceros más empedernidos exhibían las insignias más altas de la jerarquía militar. El Gobierno, ante de los retrocesos más célebres y más recientes, alcanzó la gradación de coronel efectivo de la República.

Nosotros no debemos, pues, emprender la marcha hacia esos abismos; antes bien, debemos procurar con firmeza en los corazones juveniles las lamandadas del instinto bélico, que viene inundado con la conciencia de la humanidad, significa una beldad del cielo para la atribula Colombia.

Las heroidas militares vistas al través de la piedad científica, nos recuerdan a Napoleón, ese arte marturado que halló con la punta de su espada todos los derechos de la naturaleza. Él nos inspira el asco más grande y nos muestra la temibilidad de un monstruo

Mo se olvide que el militarismo ha sido la cuna del conservatismo, así como la cuna del progreso. El verdadero republicano, al decir de Herbert Spencer.

RAIMUNDO LUTLO

capital. Con él hablamos ayer al medio día.

Lo dijo que mañana saldrá para el Cascajal con el Administrador del Ferrocarril señor Escalante, a fijar el lugar donde se debe construir la estación en este lugar, para dar principio inmediatamente a la obra.

El señor Escalante permanecerá algunos días por aquellos lugares disponiendo de los recursos que se necesitan para los trabajos que los ingenieros y peones. Dentro de dos semanas dará principio a los trabajos y a la construcción.

Mr. Knowlton dará todas las obras por contrato, buscando la economía y la rapidez en el trabajo. Así asegura que en estos trabajos bien se pueden ocupar unos 500 hombres.

Años de las mejores marcas, no existe, aunque si trata de Hees "LA Palmaria del Caribe".

Se debe abandonar la calle que abusa de un pueblo

Heredia, 23.—El Comandante de Plaza abusa de la paciencia de este pueblo, respaldado probablemente por el Presidente de la República, que nos ha tomado de mira. Acaba de llegar la banda de Limón y ya está en camino de Grecia a tocar los festos efíricos.

¿Por qué no mandan la de Alajuela? Por temor a la protesta popularmente. En fin, que estos sucesos no nos paglan y molestan y bueño es ya protestar de tales desmanes que solamente nosotros los heredianos, podemos aguanterlos.—CARLITOS.

Grupos Nuevos, el último diálogo que formaba los servicios, vende a "Gaceta" "LA Palmaria del Caribe". Si resalta suscribir gratis.

Población llamada a prosperar El señor Presidente hace una excursión a pie

Limón, 23.—A las 11 a. m. partió el señor Presidente para la ciudad de Cabaña. Dispuso lo conveniente a fin de anechar en la parte norte, donde existen varios pantanos, que serán llenos con piedra y arena. La obra costará relativamente poco y se puede hacer en pocos días. Puerto Viejo, viaje que hizo a pie por la playa, desde Cabaña. En todos estos puntos se han levantado varios pantanos. Estado. De aquí, le acompañó en la excursión don Ricardo Mora.—Corresponsal.

